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Expediente

Onda de calor no Brasil: saiba como 
cuidar da saúde das crianças

Desidratação, cansaço, insolação e desconfortos 
respiratórios são apenas alguns dos problemas que o 

excesso de calor pode causar 

marieli.prestes@hpp.org.br
MARIELE PRESTES - ASCOM/HOSPITAL PEQUENO PRINCIPE

Com as temperaturas acima do normal por todo o Brasil, a aten-
ção com a saúde das crianças deve ser redobrada. Desidratação, 
cansaço, insolação e desconfortos respiratórios são apenas alguns 

dos problemas que o excesso de calor pode causar.
 
Por isso, o Pequeno Príncipe, maior e mais completo hospital exclusi-

vamente pediátrico do país, chama atenção para cuidados que podem 
prevenir esses quadros de saúde. “O corpo humano tem capacidade de se 
adaptar às temperaturas e às condições do ambiente, mas quando as mu-
danças são muito bruscas, principalmente em regiões que normalmente 
o calor não é tão frequente, o organismo sente dificuldade de se adaptar, 
por isso é preciso tomar alguns cuidados”, explica o pediatra Luiz Renato 
Valério, do Hospital.

Hidratação adequada

As crianças sentem um pouco mais de dificuldade para tomar água no 
cotidiano, por isso os pais devem estimular a hidratação de maneira mais 
frequente, principalmente em dias quentes. “As crianças devem ingerir 
principalmente líquidos de boa qualidade como a água filtrada, água de 
coco e sucos naturais frescos, porque quando deixamos em garrafinhas 
fora da geladeira ou dentro de uma mochila eles estragam com mais faci-
lidade”, alerta o especialista.

 
Uma outra opção é aumentar a oferta de frutas que tenham bastante 

FOTO: WYNITOW BUTENAS/HOSPITAL PEQUENO PRÍNCIPE
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água em sua composição, como a melancia, melão, laranja, abacaxi e mamão. Além de auxiliarem na hidratação, elas 
também fortalecem o sistema imunológico.

 
Confira outros cuidados importantes no calor

- Prefira roupas leves: a criança deve estar confortável, então é importante que os pais evitem tecidos sintéticos 
e optem por vestir os pequenos com roupas de algodão.

 
- Evite andar de carro: as temperaturas dentro dos veículos podem atingir níveis insuportáveis, e as crianças só 

devem andar de carro se for muito necessário. Para isso, os pais precisam deixar o ar-condicionado ligado ou garan-
tir uma boa ventilação com os vidros abertos.

 
- Banhos mais frequentes: o ideal é que crianças pequenas passem pelo chuveiro de maneira rápida três vezes 

ao dia, com o intuito de refrescar e tirar o suor e resíduos que possam ficar durante a troca das fraldas. Já o banho 
completo, que leva mais tempo, deve ser dado no fim da tarde ou no início da noite.

 
- Mantenha os locais bem ventilados: as portas dos cômodos e janelas devem estar sempre bem abertas para 

que os ambientes fiquem bem ventilados e não tenham aquela sensação de abafado, que pode contribuir para a 
desidratação.

 
- Evite a exposição ao sol e passe protetor solar: crianças menores de 1 ano de idade devem evitar sair de casa, 

mas se for necessário precisam permanecer pouco tempo em exposição solar. O mesmo vale para crianças maiores. 
E, em todos os casos, elas devem utilizar protetor solar com filtro 50.

- Use repelente: as temperaturas mais altas também proliferam insetos, então é indicado o uso de repelente, se-
guindo a orientação do pediatra de confiança.
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Audição e surdez: especialista alerta para 
problemas auditivos na população mais jovem
IBGE aponta que mais de 10 milhões de brasileiros possuem algum 

tipo de deficiência na audição

coordenacao@lumecomunicacaointegrada.com.

SILVIO CÉSAR TUDELA - ASCOM 
(LUME COMUNICAÇÃO INTEGRADA)

Em alusão ao Dia Na-
cional do Surdo, a 
ser relembrado na 

próxima terça-feira, 26 de 
setembro, especialistas da 
área estimam que, segundo 
dados do IBGE, mais de 10 
milhões de brasileiros pos-
suem algum tipo de defici-
ência auditiva, mais de 5% 
da população. De acordo 
com o Otorrinolaringolo-
gista Edson Bastos, da Otor-
rino Center, empresa que 
integra o Grupo H+Brasil, 
uma das maiores Holdings 
de Saúde do país, o proble-
ma pode atingir homens e 
mulheres, sendo maioria 
o público masculino com 
mais de 60 anos, mas esta 
condição vem aumentando 
na população mais jovem 
devido ao uso excessivo de 
celulares e fones de ouvido. 
“Na maior parte das vezes, 
em 90% dos casos, a defi-
ciência auditiva é adquirida 
ao longo da vida, sobretudo 
por conta da idade e pelos 
maus hábitos relacionados 
à audição, enquanto 10% 
já nascem com essa condi-
ção”, afirma.

De acordo com o Médico, muitas pessoas acreditam que a idade avançada e as questões genéticas são os únicos 
fatores capazes de provocar a falência da Audição. Porém, isso não corresponde totalmente ao que é visto nos con-
sultórios. Existem várias outras ações prejudiciais que também causam complicações na Saúde Auditiva, como, por 
exemplo, ficar tempo demais ao telefone, utilizar fones com volume elevado, não usar protetores auriculares quando 
necessário ao se expor a ruídos de alta intensidade mais de 08 horas por dia, ignorar sinais de perda de audição, 
tomar medicamentos sem orientação médica e não fazer um check-up auditivo com frequência.

 Ao mesmo tempo em que cita esses números, o Otorrinolaringologista reforça que existem alguns pontos de 
atenção para os sintomas de perda auditiva e que representam sinais de alerta para o indivíduo já procurar um Es-
pecialista. Entre eles, dificuldade para ouvir sons do cotidiano ou ouvir sem observar o rosto de quem está falando, 
problemas no uso do telefone, falar alto demais, assistir televisão e ouvir música em volume elevado e zumbidos 

O Otorrinolaringologista Edson Freitas alerta para os cuidados com a audição

FOTO: DIVULGAÇÃO
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constantes. “Quanto mais o Nervo Auditivo fica sem estímulo, maiores são as chances dele se atrofiar. Por isso, não 
dar a devida atenção à perda auditiva ao longo dos anos pode trazer prejuízos irreparáveis, pois trará impactos que 
podem ir muito além da audição, estando relacionada, por exemplo, com a piora da demência ou o agravamento 
do Alzheimer”, comenta o Especialista. De acordo com ele, se já sabemos o que prejudica a nossa Saúde Auditiva, 
é possível prevenir e evitar a surdez de forma simples no dia a dia, evitando praticar os maus hábitos e procurando 
sempre um profissional para olhar de perto qualquer alteração.

Tratamentos disponíveis

Atualmente existem várias formas de reabilitação auditiva, seja por tratamento cirúrgico ou pela utilização de 
Aparelhos Auditivos modernos de alta tecnologia que permitem maior naturalidade da amplificação sonora. A boa 
notícia também para quem já apresenta algum tipo de deficiência ou a surdez completa diagnosticada é o avanço 
tecnológico da Medicina.

O Otorrinolaringologista conta que o paciente pode ter resultados satisfatórios, se submetido aos novos trata-
mentos que são atualmente oferecidos, como o implante coclear, conhecido como “ouvido biônico”, e que consiste 
em inserir na orelha interna, através de cirurgia, um eletrodo que realiza as funções das células lesionadas ou ausen-
tes da cóclea, onde se encontram os terminais nervosos responsáveis pela audição. Diferentemente do Aparelho de 
Amplificação Sonora Individual (os tradicionais Aparelhos Auditivos), o Implante Coclear fornece os impulsos elétri-
cos que estimulam as fibras neurais das diferentes regiões do ouvido. O procedimento é coberto por plano de saúde 
e pelo Sistema Único de Saúde (SUS), sendo recomendado para pessoas com quadros de surdez total ou parcial.
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 Calor intenso traz riscos à saúde dos pets; 
confira quais cuidados são essenciais

Médica veterinária explica que cães e gatos quase não transpiram e são mais 
propensos à hipertermia do que humanos

camila.crepaldi@cogna.com.br
Camila Crepaldi

Aquela olhadinha na 
temperatura dos 
próximos dias vem 

assustando os brasileiros e 
não é para menos. A previ-
são é de que, em diversos 
estados, os termômetros 
atinjam mais de 40°C, re-
corde de calor que pode 
afetar não só os huma-
nos, mas os pets também. 
A atenção à saúde nesses 
dias deve ser redobrada! É 
o que explica a médica ve-
terinária e coordenadora 
do curso de Medicina Ve-
terinária da Unime, Aline Quintela.

Ao falar dos cuidados com os animais nos dias de alta temperatura, a especialista destaca, primeiramente, o 
período de passeios. “Deve-se evitar passeios nas horas mais quentes do dia, dando preferência às saídas apenas 
no início da manhã e no finalzinho da tarde, quando o calor fica mais ameno. Mesmo em trajetos curtos deve-se 
ter atenção, não esquecendo de que o calor está no solo também e pode queimar as patinhas. Sendo assim, ao 
sair para áreas externas, pode-se utilizar sapatinhos. Em casa, eles devem ficar em ambientes ventilados”.

A veterinária menciona que a hidratação é de extrema importância e que deve deixar água limpa e fresca à 
vontade para o animal. “Em dias de calor extremo, pode-se colocar gelo na água, oferecer frutas que favoreçam 
a hidratação como a melancia, além de ofertar um pano úmido para que o cão ou gato se deitem, caso estejam 
buscando um cantinho mais fresco para se acomodarem”, detalha.

É comum ouvir sobre hipertermia em humanos mas, o que é desconhecido por muitos, é que os animais são 
ainda mais propensos a terem a condição médica, se comparados aos seus donos. “Cães e gatos são mais pro-
pensos à hipertermia do que humanos, pois quase não transpiram. Estas espécies possuem poucas glândulas su-
doríparas localizadas nos coxins (nas almofadinhas das patas) e, os cães ainda trocam calor quando respiram de 
boca aberta. Os gatos nem isso!”, esclarece Aline.

Quantos aos sinais de desidratação em cães e gatos, a médica destaca: apatia (eles ficam mais quietos), respi-
ração ofegante, batimentos cardíacos acelerados, boca e língua seca, olhos avermelhados e diminuição da elas-
ticidade da pele. Já na hipertermia, estes sintomas aparecem de forma mais severa e há também salivação abun-
dante, vômitos, confusão mental, convulsões, podendo evoluir para uma parada cardiorrespiratória.

Por fim, a veterinária ressalta que, se o cão ou gato apresentar sinais de desidratação, vômitos, andar camba-
leante, salivação excessiva, convulsões e mucosas de olhos e bocas muito vermelhas, é sinal de que ele precisa 
de cuidados veterinários com urgência. Calor em excesso pode causar hipertermia, que muitas vezes evolui para 
óbito.

FOTO: DIVULGAÇÃO

SAÚDE ANIMAL
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Embasa retoma serviços de esgotamento 
sanitário embargadas pela Prefeitura Municipal 
de Barra do Choça após cumprir condicionantes

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO *

O descumprimento da 
cláusula contratu-
al que estabelecia a 

obrigatoriedade da recupera-
ção das vias que foram benefi-
ciadas com as obras de esgo-
tamento sanitário justificaram 
o embargo das intervenções 
que estão sendo executadas 
pela Empresa Baiana de Águas 
e Saneamento (Embasa), au-
tarquia vinculada à Secretaria 
de Estado de Infraestrutura 
Hídrica e de Saneamento da 
Bahia., na sede municipal de 
Barra do Choça. 

Desde maio último, quando 
as primeiras vias tiveram os 
serviços concluídos e, no en-
tanto, em afronta ao que foi 
acordado, não foram realiza-
das as obras para recuperação 
dos danos causados à infraes-
trutura, a Prefeitura Municipal 
de Barra do Choça, através da 
Secretaria Municipal de Infra-
estrutura e Serviços Públicos, 
por meio do Departamento 
de Projetos, vem tentando 
embargar as intervenções, 
mas somente neste mês de 
setembro obteve êxito.

Com o embargo, a Prefei-
tura Municipal condicionou 
o retorno das intervenções 
quando no mínimo 70% das 
vias que já receberam os ser-
viços e ainda não foram recu-
peradas estiverem com sua 
infraestrutura restabelecida.

A Rua Água Fria que recebeu o Sistema de Esgotamento Sanitário já está com os serviços de reca-
peamento sendo realizados.

FOTO: ASCOM/PMBC

Consensualmente, a Empresa contratada pela Empresa Baiana de Águas e Saneamento (Embasa) já iniciou os ser-
viços de recapeamento das vias que tiveram as intervenções para implantação do Sistema de Esgotamento Sanitário 
concluídas e, dessa forma, conforme a Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos já deu aval para a 
retomada dos serviços.

(*) COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO CHOÇA
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Quase metade das cidades do Nordeste do país, 
ou 44% dos municípios da região, não têm 

nenhum sistema de drenagem pluvial 

deiwerson.santos@cogna.com.br
DEIWERSON DAMASCENO DOS SANTOS - ASCOM/COGNA EDUCAÇÃO

A falta de um sistema de esgoto adequado pode criar desafios significativos para a Saúde Pública, mas a cons-
cientização e a adoção de medidas preventivas podem ajudar a reduzir esses riscos.

Segundo estudo feito pela consultoria Go Associados, a partir dos dados mais recentes do Sistema Nacional de 
Informações sobre Saneamento (Snis), quase metade das cidades do Nordeste do país, ou 44% dos municípios da 
região, não possui drenagem pluvial. Esse sistema consiste em uma estrutura de escoamento das águas da chuva 
em áreas urbanas ou rurais.

 
A partir desse gerenciamento da água, controla-se o transporte, a retenção, o tratamento e a sua disposição final. 

Portanto, com uma boa drenagem pluvial é possível evitar enchentes, alagamentos, danos ambientais, deslizamen-
tos e, inclusive, a proliferação de doenças.

 
Acerca desse contexto, a Coordenadora do curso de Enfermagem da Faculdade Unime Anhanguera (https://www.

anhanguera.com/), Kelly Sampaio, ressalta a importância de manter uma maior atenção à rotina diária de higiene 
pessoal, sobretudo no ato de lavar as mãos regularmente com água e sabão, especialmente após usar o banheiro e 
antes de manipular alimentos.

“A limpeza adequada do corpo, incluindo tomar banhos regulares, lavar as mãos e o cabelo e manter as unhas 
aparadas e limpas, contribui para a redução da carga de germes e bactérias presentes. Isso é especialmente impor-
tante, uma vez que tocamos constantemente diferentes superfícies e objetos ao longo do dia”, comenta a especia-
lista.

 
A Especialista alerta ainda, que essa falta de acesso a saneamento básico adequado está associada a uma série de 

problemas de saúde, especialmente em comunidades carentes ou em desenvolvimento. “A ausência de água limpa, 
saneamento e higiene precária pode levar a surtos de doenças infecciosas, desnutrição e uma carga significativa 
para os sistemas de saúde”, alerta.

 www.jornaldosudoeste.com

FOTO: DIVULGAÇÃO
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 Abaixo, a docente listou outras recomendações que podem ajudar a população a evitar contaminações:
 
Saúde pessoal: Esteja atento a sinais de doenças relacionadas a água e saneamento inadequados, como diarreia, 

febre e desconforto abdominal. Busque atendimento médico quando necessário;

Descarte de resíduos: É necessário descartar os resíduos humanos de forma higiênica e segura. Caso seja possí-
vel, é recomendado que sejam utilizados sistemas de fosses sépticas, seguindo as orientações de instalação e ma-
nutenção;

Purificação de água: A água potável pode estar em risco de contaminação. Ferva ou trate a água antes de con-
sumi-la para eliminar possíveis bactérias;

Conscientização: Informe-se sobre práticas seguras de higiene e saneamento e compartilhe esse conhecimento 
com familiares e vizinhos para criar uma comunidade mais saudável;

Higiene das Mãos: Lave as mãos regularmente com água e sabão, especialmente após usar o banheiro, antes de 
comer e depois de lidar com alimentos. A higiene das mãos adequada é essencial para evitar doenças transmitidas 
por contato;

Evite o Contato com Água Contaminada: Evite nadar ou brincar em águas que possam estar contaminadas com 
esgoto ou outros poluentes. Isso é especialmente importante em áreas onde o saneamento básico é precário;

Educação em Saúde: Promova a educação em saúde em sua comunidade. Conscientize as pessoas sobre a im-
portância da higiene, do acesso à água potável e do saneamento adequado. Treinamento sobre boas práticas de 
higiene pode ser crucial;

Vacinação: Em algumas áreas, doenças transmitidas pela água ou por vetores, como cólera e malária, podem ser 
prevenidas por meio de vacinas ou medidas de controle de vetores. Certifique-se de que você e sua comunidade 
tenham acesso a serviços de saúde e vacinação adequados;

Participação Comunitária: Trabalhe em conjunto com sua comunidade e autoridades locais para melhorar as 
condições de saneamento básico. A participação comunitária pode ser eficaz na busca de soluções para problemas 
de saneamento.
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RHI Magnesita: Projeto Ponto da Moda 
forma 60 mulheres em Brumado 

Com a formatura, a companhia entrega para as comunidades envolvidas
as salas, com todo o maquinário, para que mais pessoas sejam beneficiadas

 janaina.massote@redecomunicacao.com

JANAINA MASSOTE - ASCOM 
(REDE COMUNICAÇÃO)

As duas turmas do projeto social Ponto da Moda, patrocinado pela RHI Magnesita, em Brumado (BA), forma-
ram este mês. Para marcar a ocasião, as 60 alunas moradoras das comunidades Pedra Preta e Vila Presidente 
Vargas desfilaram, no dia 16/09, mostrando aos espectadores a nova coleção de bolsas confeccionada por 

elas. Com o tema “O que que a Bahia tem?”, as participantes usaram a criatividade. De material reciclado a cascas de 
coco, tudo virou arte nas mãos das alunas que mostraram charme e talento na passarela. O evento ocorreu no Grêmio 
Recreativo da RHI Magnesita e contou com mais de 300 pessoas para prestigiar as formandas.

  “A RHI Magnesita acredita em iniciativas que promovem o progresso social e econômico de comunidades, ofere-
cendo capacitação profissional, fomentando o espírito empreendedor e fortalecendo a autonomia das pessoas que 
vivem em situações vulneráveis. E ver a alegria delas, como neste desfile, nos enche de orgulho”, explica Lucilla Sole-
dade, especialista em relacionamento comunitário da RHI Magnesita.

Cordulina Menezes, mais conhecida como Lili, se sente muito feliz por estar se formando. De acordo com ela, cos-
turava muito pouco e aprendeu a fazer várias coisas, inclusive a traçar moldes. “Eu me sinto realizada com esse curso. 
Até pretendo comprar uma máquina”, projeta. Para Lili, o curso abriu portas. “O Ponto da Moda me mostrou que posso 
aprender muitas coisas, independente da minha idade. Por isso, já me inscrevi para outro curso. Agora, não paro mais”.

 O Ponto da Moda chegou em Brumado (BA) em março deste ano e a RHI Magnesita abriu duas turmas: 30 vagas na 

FOTO; JOÃO PAULO

As alunas do Projeto Ponto da Moda, em Brumado (BA), mostraram todo o charme e criatividade com a coleção de bolsas confeccionada por elas.
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Comunidade Pedra Preta e outras 30, na comunidade Presidente Vargas. Com o apoio das associações de moradores, a 
companhia criou uma sala de corte e costura em cada localidade, com máquinas de costuras e rede de energia elétrica 
compatível. 

“Com a formatura, temos o prazer de entregar os espaços completos para as duas comunidades. Queremos que 
mais pessoas sigam o exemplo dessas mulheres que saem fortalecidas desse curso, investindo mais saberes e gerando 
renda aos que se identificam com a arte e a costura”, diz Soledade.

Projeto Social

A RHI Magnesita patrocina o Ponto da Moda também em Contagem (MG), com cerca de cem alunos.  O curso é 
voltado para iniciantes da moda e do corte de costura ou para aqueles que querem aperfeiçoar suas habilidades no 
universo da moda e do vestuário brasileiro. O Ponto da Moda é um projeto social viabilizado pela Lei Federal de Incen-
tivo à Cultura, com realização do Instituto São Paulo de Arte e Cultura (ISPAC – Plano Anual 2023), patrocínio da RHI 
Magnesita e apoio de associações comunitárias locais.

Sobre a RHI Magnesita

A RHI Magnesita é o fornecedor líder global de produtos, sistemas e soluções refratárias de alta qualidade que são 
essenciais para processos de alta temperatura, superiores a 1.200°C, em uma ampla variedade de indústrias, incluindo 
aço, cimento, metais não ferrosos e vidro. Com uma cadeia de valor verticalmente integrada, de matérias-primas a pro-
dutos refratários e soluções totalmente baseadas em desempenho, a RHI Magnesita atende clientes em todo o mundo, 
com cerca de 15.000 funcionários em 47 unidades de produção, 7 instalações de reciclados e mais de 70 escritórios de 
vendas. A RHI Magnesita pretende expandir ainda mais em mercados de alto crescimento, aproveitando sua liderança 
em receita, escala, portfólio de produtos e presença geográfica diversificada. 

O Grupo mantém uma listagem premium na Bolsa de Valores de Londres (símbolo: RHIM) e é um constituinte do 
índice FTSE 250, com uma listagem secundária no segmento principal da Bolsa de Valores de Viena (Wiener Börse). 
Para mais informações, visite: www.rhimagnesita.com.



A 4ª Conferência de Cul-
tura de Piripá, que faz par-
te da convocatória nacio-
nal feita pelo Ministério da 
Cultura, segundo destacou 
o secretário municipal de 
Educação, Cultura e Des-
porto, Naun Ribeiro Bri-
to, cumpriu seus objetivos 
principais, promovendo o 
debate sobre as políticas 
públicas de Cultura para o 
município, aprovar propos-
tas a serem encaminhadas 
para a Conferência Estadu-
al, que será realizada entre 
os dias 27 e 29 de novem-
bro, em Feria de Santana, 
e a etapa nacional, previs-
ta para ser realizada entre 
os dias 4 e 8 de março de 
2024, em Brasília. A Confe-
rência Municipal também 
serviu para eleição dos De-
legados para representação 
do município nas etapas estadual e federal.
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CULTURA

‘Democracia e Direito à Cultura’ foi tema 
da 2ª Conferência Municipal de Cultura de 

FOTO: ASCOM/PMP
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Instrumento democrá-
tico de participação, 
reflexão, avaliação e 

planejamento de políticas 
públicas para a cultura com 
abrangência municipal, es-
tadual e federal, a Conferên-
cia de Cultura constitui-se 
em uma instância de parti-
cipação social, que permite 
ao Governo Municipal e a 
sociedade civil para analisar 
a conjuntura da área cultu-
ral no município e propor 
diretrizes para a formulação 
de ações e investimentos 
que vão embasar o Plano 
Municipal de Cultura.

Com esse objetivo, a Pre-
feitura Municipal de Piripá, 
através da Secretaria Muni-
cipal de Educação, Cultura e Desporto, por meio da Coordenação de Cultura, em parceria com o Conselho Municipal 
de Cultura e apoio dos Governos Federal (Ministério da Cultura) e do Estado (Secretaria de Estado de Cultura da 
Bahia), realizou no último dia 13, no Centro de Cultura Zito Castro, a 4ª Conferência Municipal de Cultura.

Para o secretário municipal de Educação, Cultura e Desporto, Naun Ribeiro Brito, a 4ª Conferência 
Municipal de Cultura cumpriu seus objetivos principais. 
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O secretário reforçou ainda a importância da Conferência para a promoção de espaços de participação social na 
construção conjunta, que mobilize não apenas os agentes culturais, mas também a sociedade civil. Apontou a di-
versidade e importância da cultura municipal, pontuando que o direito à Cultura, à cidade e à cidadania cultural são 
pautas que devem ser compartilhadas.

O prefeito Flávio Oliveira Rocha (PTB) destacou a importância do diálogo democrático e participativo para construção de uma política 
cultural para o município. 

O prefeito Flávio Oliveira Rocha (PTB) destacou que a presença de representantes de diferentes segmentos cul-
turais do município amplia a possibilidade de juntos, Poder Público e sociedade, construir uma política cultural que 
dialogue com toda a sociedade, considerando seu entendimento que cultura é investimento, uma vez que o Setor 
Cultural é um importante segmento econômico. O prefeito ressaltou ainda que a 4ª Conferência Municipal de Cultu-
ra foi uma oportunidade para, de maneira democrática, assegurar direitos e deveres culturais a todos os envolvidos 
no processo cultural.

(*) COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRIPÁ - BA

FOTO: ASCOM/PMP
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UPB emite nota sobre a crise financeira 
dos municípios e o repasse do FPM

Documento destaca queda de receita
imprensa@upb.org.br
WILDE BARRETO – ASCOM/UPB

FOTO:REPRODUÇÃO/CNM

A União dos Municípios 
da Bahia (UPB) recebe 
com grande preocu-

pação o registro de mais uma 
queda seguida no repasse do 
Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM). A tendência 
de queda registrada nos me-
ses de julho e agosto se repe-
te agora em setembro. Até o 
momento, duas das três par-
celas do repasse para o mês 
apresentaram o montante 
24,43% menor se comparado 
ao mesmo período de 2022. 
A situação crítica torna insus-
tentável às prefeituras arcar com os compromissos com fornecedores e dificulta manter em dia o pagamento da 
folha de pessoal, sobretudo na Bahia, onde 80% dos municípios têm o FPM como principal fonte de receita.

A UPB alerta ainda que apesar do avanço no diálogo com o Governo Federal e o Congresso, a partir das recentes 
mobilizações realizadas pela entidade e o Movimento Municipalista do Nordeste, apoiados pela Confederação Na-
cional de Municípios (CNM), nenhum repasse foi feito até o momento para recompor as perdas dos municípios. O 
Projeto de Lei Complementar nº 136/2023, enviado pelo Executivo ao Congresso Nacional, para compensação de 
perdas com o ICMS dos combustíveis e a queda no FPM, foi aprovado na Câmara dos Deputados e aguarda apre-
ciação do Senado para só então ir à sanção presidencial e ser paga. Até lá os municípios encontram-se no que pode 
ser chamado de “UTI”, diante da crise financeira gravíssima que enfrentam.

Além de solicitar uma ação rápida do Governo Federal e do Congresso Nacional para socorrer os municípios, 
sob pena de suspender serviços à população e realizar demissões em massa, os prefeitos baianos, através da UPB, 
lembram que até o momento nenhum repasse novo foi feito, apenas houve a sinalização dada pelo governo de que 
não haverá FPM menor do que o repassado no ano anterior. Entretanto, é necessário questionar como os municí-
pios cumprirão com suas obrigações sem aumento real, considerando a inflação sobre os insumos, os reajustes de 
despesas com fornecedores e o aumento do salário mínimo que pressionam os cofres municipais. Outra dificuldade 
enfrentada pelas prefeituras são os programas federais defasados sem a atualização dos repasses, demanda que 
consta na Proposta de Emenda Constitucional (PEC) 14/2023, que tramita no Senado.

A UPB reconhece que a crise vivenciada nos municípios é um problema estrutural que se arrasta ao longo de anos, 
todavia ressalta que se faz urgente e imprescindível discutir o futuro dos municípios, com vistas a um novo pacto fe-
derativo que permita a autonomia administrativa e a governabilidade das administrações locais. Atenta a isso, a UPB 
permanece na mobilização do Executivo e Legislativo Federal por avanços no projeto que reduz a alíquota patronal 
do INSS pago pelas prefeituras, por um novo Refis Previdenciário, com indexador, e pela aprovação da Proposta de 
Emenda Constitucional (PEC) nº 25/2022, que aumenta em 1,5% o repasse do FPM de forma permanente.

Diante do exposto, a entidade organiza, junto com a Confederação Nacional de Municípios (CNM) e associações 
de outros estados, uma grande mobilização de prefeitos em Brasília nos dias 3 e 4 de outubro para cobrar soluções 
para a crise financeira dos municípios.

 
UPB unida, Bahia mais forte!



OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

A boa formação

É valioso demais a educação para a vida de um ser humano. Princi-
palmente, quando se assume que o mundo é uma grande escola e a 
existência uma oportunidade de aprendizagens e experiências que 

possibilita, para a alma, o avanço e o progresso. Neste mundo-escola, as 
provações são variadas, mas todas com o intuito do desenvolvimento pes-
soal, do conhecimento e do amor. Não houve mestre maior nesta linha que 
Jesus Cristo. O mensageiro das estrelas que veio trazer a exemplificação e 
servir como o modelo  perfeito de ser humano. Perdoar aos que erraram ao 
invés da punição pela antiga Lei de Talião. Agradecer também a Deus pelas 
oportunidades e amar ao próximo como a si mesmo.

Os exemplos do mestre Nazareno retratam autênticos casos de sucesso, 
admiração e imitação para aqueles que ainda estão a percorrer a trilha da 
porta estreita. O caminho que evita as paixões e as armadilhas da matéria, o 
controle dos desejos e a sabedoria de escolher com prudência e, ao mesmo 
tempo, generosidade em relação aos demais. Além disso, do próprio indiví-
duo combater suas más tendências para se fortalecer e trabalhar para que o 
bem e a caridade avancem no mundo. 

Jesus é o modelo de sabedoria e felicidade. Buscar uma vida feliz nos dias 
atuais necessariamente passa pelos ensinamentos dele. Caso contrário, a 
alegria não é duradoura. 
Feliz é aquele que consegue se alegrar nos pequenos gestos, nas riquezas 
imateriais que resistem à passagem do tempo e que o torna amigo de sua 
paz interior e consciência.
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Paulo Hayashi Jr. - Doutor em Administração. 
Professor e pesquisador da Unicamp.

POR  PAULO HAYASHI JR.

15JS.OPINIÃO

amar a Deus acima 
de todas as coisas 
e amar ao próximo 
como a si mesmo.
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Projeto Quilombo Legal vai atender 170 
novas comunidades quilombolas na Bahia 

com apoio do Governo Federal

ascom@car.ba.gov.br
SILVIA COSTA - ASCOM/CAR SDR

Mais 170 Comunidades Remanescentes de Quilombos na Bahia serão atendidas na nova etapa do Projeto 
Quilombo Legal, segundo acordo de cooperação assinado entre o Governo do Estado e o Ministério de 
Desenvolvimento Agrário e Agricultura Familiar (MDA), durante o lançamento da Ação Agroindústria Fa-

miliar realizado no Senai/Cimatec, nesta semana, em Salvador. 

A ação garantirá a continuidade no processo de regularização fundiária e ambiental que vem sendo executado 
pela Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR) e Superintendência de Desenvolvimento Agrário (SDA), 
vinculadas à Secretaria de Desenvolvimento Rural da Bahia (SDR), em parceria com o Instituto do Meio Ambiente e 
Recursos Hídricos (Inema). 

Para o Diretor-presidente da CAR, Jeandro Ribeiro, essa ação é resultado de uma construção coletiva para ampliar 
e garantir a regularização dos Territórios Quilombolas. “Nós estamos abrindo novas frentes neste processo de re-
gularização e estamos prontos para construir e ampliar essas responsabilidades de construção de políticas públicas 
para as Comunidades Quilombolas”. 

O Coordenador Nacional de Articulação de Quilombos, José Ramos, avaliou de forma positiva o novo momento 

FOTO: DIVULGAÇÃO

CULTURA
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para as Comunidades Quilombolas. “O Quilombo Legal já trouxe um resultado positivo para as Comunidades Qui-
lombolas e agora vai atender a um número maior de comunidades. Isso é importante para trazer solução para as Co-
munidades Quilombolas com a titulação dos nossos Territórios, especialmente aquelas que estão em área de risco”. 

Em sua primeira etapa, o Projeto Quilombo Legal abarcou um total de 13.113 beneficiários em 100 Comunidades 
Quilombolas espalhadas por nove Territórios de Identidade. Dessas, 77 Comunidades já foram atendidas pelo pro-
cesso de regularização ambiental e 65 já receberam atividades vinculadas à regularização fundiária. 

O Diretor-geral da CAR, Alexandre Simões, que coordena o Projeto pela empresa, ressaltou a importância dessa 
regularização para o desenvolvimento rural sustentável no Estado. “A questão da terra é condição essencial para a 
chegada de outras políticas públicas, porque dá a possibilidade para que as pessoas se estabeleçam nos seus Ter-
ritórios e possam receber investimentos também nos sistemas produtivos que elas desenvolvem. Então, este é um 
público prioritário porque é também um público produtor de alimentos e que poderá ampliar a produção a partir 
do acesso à terra, aumentando a sua renda e garantindo a melhoria das suas condições de vida”. 

Mais recursos 

O secretário nacional deTterritórios e Sistemas Produtivos Quilombolas e Tradicionais do  Ministério de Desen-
volvimento Agrário e Agricultura Familiar, Edmilton Cerqueira, parabenizou o novo aporte de R$ 2,5 milhões em 
recursos do Ministério nas ações relacionadas às Comunidades Quilombolas. “A intenção é ampliar o número de 
Comunidades Quilombolas regularizadas com seus títulos devidamente entregues. É o  Ministério de Desenvolvi-
mento Agrário e Agricultura Familiar, a  Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR)  e a  Secretaria de 
Desenvolvimento Rural da Bahia  juntos nessa parceria”, comentou. 

Também estiveram presentes à assinatura do acordo de Cooperação Técnica o ministro de Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Familiar, Paulo Teixeira, o vice-governador da Bahia, Geraldo Júnior, o secretário de Desenvol-
vimento Rural da Bahia, Osni Cardoso, e o superintendente de Desenvolvimento Agrário da  Secretaria de Desenvol-
vimento Rural da Bahia, Gustavo Machado. 
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Reunião do Comitê da Bacia Hidrográfica 
do Rio Corrente debate o fortalecimento dos 

instrumentos de gestão dos recursos hídricos

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO *

Promovida pela Secretaria de Estado do Meio Ambiente da Bahia, por meio do Instituto do Meio Ambiente e Recur-
sos Hídricos (Inema), foi realizado nos dias 19 e 20 últimos, na sede do Distrito Irrigado do Formoso, em Bom Jesus 
da Lapa, a 35ª Reunião Ordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Corrente e dos Riachos do Ramalho, 

Serra Dourada e Brejo Velho (CBHC). Participaram do evento representantes da Secretaria de Estado do Meio Ambiente 
da Bahia, dos usuários e da sociedade civil, tendo como pauta temas relacionados à gestão e preservação dos recursos 
hídricos da região.

Na programação, além da apresentação do histórico e características dos irrigantes, área em produção, entre outras 
informações com destaque a infraestrutura e a gestão do Perímetro. Também foram detalhados os Sistemas de Capta-
ção, Condução e Distribuição de Água aos Lotes Agrícolas, bem como a geração de renda, considerando que o Projeto 
Público de Irrigação Formoso é responsável por cerca de 10 mil empregos diretos e 12 mil indiretos na região. Também 
foi dado destaque para os resultados do valor bruto de produção do Perímetro, que representa aproximadamente 33% 
do PIB de Bom Jesus da Lapa.

Em sua intervenção, durante a plenária da Reunião, a Coordenadora da Secretaria Executiva dos Comitês de Bacias 
Hidrográfica do Instituto do Meio Ambiente e Recursos Hídricos (Inema), Thamires Mercês Gomes, ressaltou que o órgão 
ambiental atua em parceria com os Comitês para a promoção de uma gestão das águas descentralizada e com efetiva 
participação social. Segundo ela, os Comitês das Bacias Hidrográficas são Colegiados que possuem um papel estratégico, 
uma vez que a política dos Comitês das Bacias Hidrográficas tem como princípio a gestão descentralizada e participativa, 
tornando, dessa forma, mais significativo o processo  de implementação dos instrumentos de gestão hídrica propostos na 
reunião. “Podemos mostrar que a Gestão Ambiental da Bahia, por meio do Sistema Estadual do Meio Ambiente (Sisema), 
trabalha em conjunto com o Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Corrente e dos Riachos do Ramalho, Serra Dourada e 
Brejo Velho para discutir, de forma transparente, a cobrança de recursos hídricos na Bacia”.

Em meio às discussões, a Especialista em Meio Ambiente e Recursos Hídricos da Secretaria de Estado do Meio Ambien-
te da Bahia, Larissa Cayres de Souza, sinalizou, considerando que a questão foi amplamente debatida, que as discussões 
deverão avançar após a entrega do Plano de Recursos Hídricos e Enquadramento. “Um dos pontos mais levantados, aqui, 
foi a implementação da Cobrança pelo Uso dos Recursos Hídricos, um instrumento de gestão previsto na Política Esta-
dual, que tem como objetivo incentivar o uso racional da água e a geração de recursos para investimento em programas, 
ações e intervenções, prioritariamente, na Bacia de origem”, explicou.

Visita ao Perímetro Irrigado do Formoso.

FOTO: DIVULGAÇÃO

RECURSOS HÍDRICOS
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Durante visita feita ao Distrito de Irrigação do Formoso, no segundo dia do evento, que possibilitou aos parti-
cipantes conhecer os processos de captação de águas, os perímetros irrigado de plantações de banana e as tec-
nologias utilizadas, o Gerente Executivo do Distrito, Engenheiro Agrônomo Anderson José fez um relato das ações 
desenvolvidas no Formoso relacionadas ao uso racional da água com a utilização de tecnologias eficientes que, 
reforçou, contribuem para o crescimento do Projeto, que é hoje referência entre os Projetos Públicos Irrigados da 
Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e Parnaíba (Codevasf). A posição de destaque do Pro-
jeto Formoso, pontuou o engenheiro Enderson José, é resultado de um trabalho feito em conjunto entre o Conselho 
de Administração e os produtores, especialmente no controle do uso da água e na aplicação de novas tecnologias.

Finalizando, o presidente do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Corrente e dos Riachos do Ramalho, Serra 
Dourada e Brejo Velho, Cristiano Duarte de Magalhães destacou a importância e os resultados práticos da Reunião, 
apontando como de extrema relevância os debates em torno da questão da Cobrança pelo Uso dos Recursos Hí-
dricos e a visita técnica feita ao Distrito Irrigado do Formoso, que permitiu aos participantes compreender de uma 
forma mais abrangente as dinâmicas da Bacia.

(*) COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DO INSTITUTO DE MAEIO AMBIENTE E RECURSOS HÍDIR-
COS (INEMA
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LITERATURA

1ª Fliconquista acontece entre os dias 15 e 19 de 
novembro tematizando Literatura e Liberdade

ascom@car.ba.gov.br
SILVIA COSTA - ASCOM/CAR SDR

A primeira edição da 
FliConquista (Feira Li-
terária de Vitória da 

Conquista) já tem data marca-
da para acontecer. Será entre os 
dias 15 e 19 de novembro, no 
Centro de Cultura Camillo de 
Jesus Lima, abordando o tema 
Literatura e Liberdade e com 
programação completamente 
gratuita.

Propondo uma interseção en-
tre as palavras e os movimentos 
emancipatórios, o fio condutor 
do evento será o Bicentená-
rio da Independência do Brasil 
na Bahia, um marco histórico e 
de luta que moldou o curso da 
nossa nação.

A programação será compos-
ta por mesas literárias, apresen-
tações musicais e lançamentos, 
em uma convergência multidis-
ciplinar que contará com a par-
ticipação de escritores, editoras, 
artistas de diversas linguagens, 
professores, alunos, acadêmicos 
e leitores.

O propósito da FliConquista é estabelecer uma conexão duradoura entre diferentes gerações e a literatura, abrindo portas 
para diversas manifestações artísticas em celebração ao livro e à palavra.

A FliConquista compõe a rede de feiras literárias da Bahia e fomenta o encontro do público com o livro, a literatura em 
suas múltiplas formas, promovendo a formação de público leitor, inspirando debates que agreguem repertório humanista 
e, também, demarca um renovado eixo literário para além da capital baiana, viabilizando a expressão de nossas identidades.

A Feira é organizada pelo Coletivo Barravento, composto por professores, produtores culturais, intelectuais e entusiastas 
da literatura, em parceria com o Studio Palma e apoio da Fundação Pedro Calmón, Governo do Estado da Bahia e Governo 
Federal do Brasil.


